
财务管理

要加强第二步利改税后的企财工作

鲍友德上海市财政局

国营企业利改税第二步改革今年十月一日起全面

实行。这不仅是财税制度的一项重大改革，也是城市

经济改革的前提和重要的组成部分，利改 税这一环突

破了，其他各项改革才能加快前进的步伐。

随着利改税第二步改革的实施，税收工 作无疑将

进一步强化，在这种情况下，企业财 务工 作的事情是

否不多了？企业财务工作人员是否就可调去搞别的工

作了呢？回答是否定的。实行利改税第二步改革以后，

企业财务工作的内容确实发生了一些变化，但工作并

没有减少，而且内容更丰 富了，任务更繁重了，企业

财务工作非但不应削弱，而且还要进一步加强。应当

看到，当前利改税的第二步改革，是在价格体系、计

划管理体制尚未配套改革的情况下进行的，并且它本

身也有一个不断充实和完善的过程，在这个阶段，企

财部门有许多工作要做。即使利改税全面完成以后，

企业财务管理的工作也很繁重，不能有丝毫的松劲情

绪。

在新形势下，如何做好企 业财务工作？中央领导

同志最近提出，财政工作的改革，要坚持宽严结合的

方针，凡是有利于促进生产发展，发展经济，培养财

源的，都要放宽；凡是有利于维护财经纪律、减少浪

费、防止歪门邪道的规定，都要从严执行，这一点应

作为今后财政部门整改的 指导方针。根据这一方针，

联系上海企业财务工作的实际，我 认为，当前加强企

财工作要从以下几个方面进行。

第一，配合利改税第二步改革，帮助企业建立健

全内部经济责任制。利改税第二步改革就是要从根本

上解决企业吃国家大锅饭的问题，企财部门要紧密配

合税务部门核定企业的调节税率和所得税的减征比例

或减征额，并根据经济情况的重大变化，适当调整调

节税率，更好地发挥税收的杠杆作用。随着利改税和

其他各项经济体制改革的进行，企财部门还要推动企

业建立健全内部的经济责任制，帮助企业加强定额管

理等基础工作，改进分配办法，解决职工吃企业大锅

饭的问题。只有真正做到奖优罚劣，贯彻按劳分配的

原则，才能充分调动职工群众的积极性，发展 生产，

提高经济效益。

第二，加强调查研究， 搞好企业财务 制 度的改

革。财政部门是管理经济的综合部门，政策法令、规

章制度等等，都直接或间接地影响着生产和经济的发

展。对阻碍经济发展的陈规陋习，进行必要的改革，

是当前财政企财工作面临的一项重要任务。利改税第

二步改革实施以后，税收制度和财务制度都要相应地

进行一些改革。企财部门 要 在加 强调查研究的基础

上，清理过去的财务规章制度，凡属于自 己职权范围

内的事，要及时进行改革修订；属于上级或有关部门

职权范围内的，要及时反映，促进整改。

第三，搞好企业财务整顿，提高经济效益。当前

要正确处理好改革与整顿的关系，改革是动力，整顿

是基础。不改革，企业没有活力，整顿也打不开新局

面；不整顿，企业搞改革就缺乏基础和必要的条件，

改革也难以收到预期的效果。企财部门要根据上述精

神，重点帮助企业加强财产物资管理、成本管理，开

展经济活动分析，堵塞跑冒滴漏洞，搞好财务整顿，

提高经济效益；已验收合格的企 业要 推行如价值工

程、量本利分析等现代化管理方法，不断提高整顿质

量，巩固整顿成果。

抓好扭亏增盈工作是今年经济工作的重要内容，

扭亏和增盈两个方面要同时抓好。根据上海的实际情

况，重点应放在增盈方面。今年的任 务是：亏损企业

要大幅度扭转亏损，经营性亏损要基本上消灭，对政

策性亏损也要想方设法努力减少；对盈利企业要狠抓

降低成本，节约开支，大力扶植扭亏产品，提高盈利

水平，完成财政上交任务。今年降低可比产品成本的

任务非常艰巨，上半年仅降低了 0.5 %，与全年降低

1.2%的指标比，差距较大。企财部门要帮助企业分

析原因，在经营管理上下功夫，完成今年的扭亏增盈

任务。
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第四，管好用好各项资金，提高资金使用率。第

二步利改税以后，企业的增长利 润可以 享受减征70%
调节税和定比的好处，留利水平将 不断提高。如何帮

助企业管好用好税后利润，是 企财部门面临的一个新

课题。由于企业之间在扩大再生产的需要和利润增长

的速度上各不相同，因此企财部门必须改变过去只管

预算内资金的传统做法，对预算外资金的余缺情况也

要及时掌握，并与银行部门配合，采 取有效措施，引

导预算外资金按照宏观经济的要求，投入 到国民经济

急需的部门，把资金用活，用好。同时要努力吸收外

资。通过自筹、国内贷款和引进外资等多种渠道，解

决当前技术引进和技术改造所需的资金。

此外，企财部门还要加强财务监督，对国家收入

的一头一定要管住，防止违反财经纪律的 事情发生。

财务管理

支持企业改革  

搞活经营  国家多得益

沈 帆  刘 祥

今年以来，上海市黄浦区财税部门积极支持企业

改革，按照有利于生产发展，增加财政收入，改善人

民生活的原则，深入调查研究，征询有关主管部门意

见，对企业搞活经济、放宽政策的要 求，吃准一个，

支持一个，到目前为止，已经 解决了38个项目，取得

了较好效果。

现场订货会成交多

南京东路街道海音电声元件厂试制的电视机天线

扩大器，能够提高地理条件较差地区电视 接 收效果。

企业邀请11个省市和边远山 区 的 20多人来沪开订货

会，为了打消一些客户对接收质量的疑虑，决定把订

货会移到四面环山海拔1，000多米的浙江绍兴市王化公

社光明村举行，搞一次现场接收表演订货，因此而增

加的必要的会议费用，要求财税部门给予 解决，为了

支持企业推销新产品，根据实际需要和合理 支付的原

则，同街道工业公司和企业具体商定，从 上海去 绍兴

往返的车费和会场必要的广告等费用. 可在成本费用

中列支。代表们和当地农民在订货会上 实际观看了接

收测试，大家看到电视机在山区接收，图 像清晰 稳定，

色彩鲜艳，声音宏亮。质量好，解决了山区电视接收

无法收看的困难，当即订货8，952套；光明村农民也十

分高兴，一下就有40户购买了电视机和天线扩大器，

成交金额26万余元，企业可实现利 润 8万元，而实际

开支，列成本费用的仅 1，257元，由厂长基金支付的

337元，应交国家的税收有5.7万元。

解决运输矛盾 促进旧纸箱扩大利用

专营全市旧纸箱回收利用的黄 浦纸箱厂，去年提

高收购价格，购销数量激增。现在每月销售量为1，000

多吨，但企业自有运输能力加上 加工 单 位直送工厂

的，只能完成900吨，矛盾比较突出。财税部门和主管

公司研究后确定，在完成每 天 运 输 3 车的定 额后，

每增加一车，可对企业运输 人 员 酌 情发给少量的补

助，所需款项暂在利用往返空车带送废纸给造纸厂的

补贴运费收入中支付。试行以来，运 输人员提高了积

极性，一个半月共增加运输 330 吨， 6 月份销量达到

1，475吨，支付补贴498元，比包车托运节支 4，250元，

并为企业增加补贴运费收入2，600元。

市外调拨比照批发纳税 促成特约经销业务

南京路上朋街服装商店与成都、蚌埠建立特约经

销关系，朋街以稍高于成本价的调拨 价格，批售给特约

经销店。按纳税规定，零售企业向市外调拨的商品销

售应按 3 % 税率征收工商税。这样，朋街只有低微利

润，财税部门经过研究，认为朋街调拨给特约经销店

实际上是批发业务，特约经销店又照交零售环节工商

税，因此，同意暂按调拨价与成本价的差额征收10%
的批发环节工商税，鼓励企业扩大 市外销售市场，支

持和促成了这项特约经销业务。今年 这批特约经销批

发销售额约200万元，交纳批发 税比交零售税少收4.5
万元，但企业增盈后交纳的 所得税、调节税则可增收

12.9万元，企业同时增加留利 2.1万元。朋 街 今年上

半年职工人均超利奖金 120 多元，是行业中最多的。

现在朋街又积极扩大了桂林、厦门、淮阴 等 地特约经

销关系，预计今年可扩大 销 售额近300万元。
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